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人口問題 47
魅力ある施策で人口増対策。市民へ負担増ではなく、還元できるように。 1
篠山の人口を増やす。 3
入居用住宅の整備 5
道路の隣接地の農振地除外等宅地化の促進、民間住宅開発の促進 1
国との連携して大型住宅地の造成 1
郷土愛教育で有能な人材の流出を抑える。 1
若者の定着を目指すなら、田舎暮らしを目指す方への教育と指導。 1
文化、教育の充実を図り、視察者が増え、住みたい町子育てしたい町にしていく。
施設を作ってではなく、「人を育てる」ことを大事にした教育やPRはどうか。いい人
やいい土地には人が集まる。

1

田舎暮らしなどの人口増。 1
人口を増やすために、田舎暮らしの良さをアピールしたり、福祉、介護を充実させて
住み易さをアピールする。 1

観光でやっていこうとは思わずに、人口を増やしたり、住みやすいまちづくりを行う
ことで市民を増やし、税収を増やす。 1

このアンケートにもあるが、改革の一つに市民への金銭的な負担増の項目があり、
あまりにも市民に対し開き直りすぎ。全国の平成の合併のモデルケースがこれでは
情けない。人口が毎年減っている。もっと人口を増やす対策に取り組み、現在の市
民から金を調達するのではなく、人口を増やし、一世帯当たりはむしろ負担を軽くし
ていくことを考える方が楽だと思う。

1

転入者に対しては市民税の一時的減免。 1
新規に事業を行っても、事業収入には波があります。確実な税収は農業者を増や
すより、サラリーマン世帯を増加させたほうが早道ではないでしょうか。 1

住みたい町づくり、古里Ｕターンしたくなる町のＰＲ。 1
活性化、歳入増加の道は、篠山の場合都市開発や外資誘致ではない。豊かな自
然と人を生かし、都市住民が住みたくなるような環境をつくることで定住化人口増
が可能。結果的に住民税増につながるのではないか。催し物や記念行事で人を呼
んでも、その場限り。地道に考えよう。

3

空き家を阪神間へ紹介して市内在住者を増やす。 3
篠山口駅付近に老人向け永住型マンションやショッピングモールの建設をして阪神
間の老人世帯を呼び込む。 2

定年退職者を中心に農家として住んでもらい、人口増を狙う。 1
宅地を安くして新住民を増やす。 1
遊休市有地を民間住宅建設会社に売却し、市外からの転入者に対して引越費用
の一部を補助して定住化を図る。 2

農村移住を推進し、休耕田を利用してもらう。 3
廃止統合縮小の議論はもちろん必要なことだが、これまで市の観光に重点が置か
れていたように思う。しかし、若者が住める町、人口増加が見込める方法の議論は
されてきただろうか。

1

若者の定住促進として、家賃補助や出産祝金など。 1
若い世代の人達が住みやすい環境を作る。 3
若者が集まるような施設を作り、市民流出を防ぐ。 1
若者も参加できるような音楽イベントなどの開催。 1
若い人達が篠山に住み続けられるようにするには、若い人達の意見もどんどん聞く
ことも大事だと思う。 1

問１１　歳出の削減だけでなく、今後、市を活性化し、歳入の増加につながる取り組みも議論したく思って
います。あなたにアイデアがありましたらお書きください。
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篠山へ帰ろう住もう運動は大いに賛成です。ただ、掛け声だけではだめ。受け皿が
必要。市税、水道代、福祉関係等の増税、また就職するにも限度があり、若者が定
着しない。又市税等の未収金が多すぎる。善良な市民がまだ知っていない人もあ
ると思う。今後、連鎖反応が起きれば最悪。財政の仕組みは分かりませんが、回収
すれば医大病院への助成も対応できないか。企業会計方式、Ｂ/Ｓ、貸借対照表的
なものも必要なのでは。

1

就職先が少なく、商業施設も少なくて、生活が不便な割りに家賃が高いので住み
やすいとは言えず、若者が定着しない。都市部への移動時間も長く、交通代も高い
ため、新しく外からの人も入ってきにくい。公共施設よりもまず、こういった部分を改
善して欲しい。

1

少子高齢化が深刻な状況なので、福祉、医療サービスが増え、そこで働ける若い
人たちが増え、活性化できればいいと思う。 1

子育て 10
子育て施策の充実。 1
少子化対策として出産祝い金を検討しては。 1
少子化対策、教育改革により、子育てしやすくすることで移り住む人の増加と子ど
もの増加により経済を動かす。北風政策でなく太陽政策を行うべき。 2

子育てに特化した政策を行い、住んでみたいと思う、他都市より一つだけすばらし
い施策を行ったらどうか。 1

高齢者中心の政策から、安心して出産でき、乳幼児が安心して過ごせる未来志向
の街づくりとすべき。 2

小児医療の拡充。 1
若者に魅力ある篠山を再生して、どんどん若い人が来てもらえるようにしたい。そ
のためには子育て支援等を充実すべき。 1

子育て世代の夫婦が生活しやすくする。出産費用の補助や保育量の値下げ等をす
ることで共働きがしやすい環境とし、収入、消費を拡大させる。子育て夫婦は子ども
が入学前に住んでいた地域に長く住み続けることになる。

1

教育 13
学園都市開発。 1
大学を誘致する。 5
学校の誘致。 1
有名私立中・高誘致により親を含めて人口増。 1
篠山市にはメリットがまだまだ少ないと思う。大学や専門学校があってもいいので
はないか。 2

財政状況を好転させ、市を活性化するのはまず「人づくり」。次の篠山を担う子ども
の教育を充実させ、老人を大切にし、若者に希望を持たせる「人づくり」が、回り道
のようだが近道だと思う。

2

中学・高校に特徴がなさ過ぎる。子供たちが入りたいと思うような学校にして、若年
層の人口を確保する。 1

高齢化対策 10
高齢化対策もお願いしたい。 2
老人福祉に特化した政策を行い、住んでみたいと思う、他都市より一つだけすばら
しい施策を行ったらどうか。 1

お金持ちの高齢者が遊びに来たくなるような場所を作る。 1
高級老人ホームを作る。 1
介護の技術の研究所を作る。 1
高齢化を逆手にとった高齢者ユートピアの創造。篠山で元気に暮らして最期を迎え
よう運動。 1

元気な年寄りをもっと活躍させてほしい。まだまだ、働ける元気な方が多い。 2
公共施設のいずれかを高齢者の憩いの場にする（有料） 1

医療 4
市民が安心して暮らせる町に。各支所には救急車が待機しているべき。二次医療
機関の充実 1
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兵庫医大篠山病院は要らない。歳出はこれからも伸びていくので、他の仕組みづく
りは出来るはず。篠山市の開業医で夜間救急をまわしたり、岡本病院やにしき記
念病院の病室をふやして代替出来ないか。兵庫医大の代わりに単一科目の開業
医を篠山に誘致していけばいいのではないか。

1

他市の病院も科が減ったりしている今、篠山の兵庫医大に思い切ってお金をかけ
て改良して、他市の病人も呼び込むようにして欲しい。高齢化の今、絶対に総合病
院は残すべき。

1

健康に気をつけ、医療費を減らす工夫。 1
企業誘致 91

企業を誘致する。 40
外資産業・企業誘致 1
直接歳入に繋がるかわからないが、できるだけ市外への勤めを少なくし、市内でい
い所で働けるような所を作って欲しい。 1

篠山らしさを残した企業誘致。 1
市民の生活が豊かになり税金その他公共料金のアップにも応じられる様、企業の
誘致。 1

工業団地を作り、企業誘致を率先して企業と労働者の税収アップ。 3
法人税を減らすなど企業の本社を誘致する政策を行うことで、結果的に税収入を
増加させる。 2

優良企業の誘致による税収確保。空地や空き住宅の利用の見直しや再生して利
用する制度を整える。 1

インターチェンジ近くの丹南町にテクノパークを設置して企業を誘致する。 1
交通の利便性を考慮し、インター、駅、国道近くに企業誘致。極端論としては、普天
間付近に基地構想があったように防衛施設の誘致。 1

大手企業を呼び込む。真南条街道、西紀に工業地帯を作る。 1
企業誘致。そのため場所を早く作るべく、その計画のある市道大沢新栗栖野線道
路工事を早く完了するよう努力すべし。 1

東部地区では住宅の増加も企業の増加もない状態。企業をなんとか誘致できない
か。 1

観光産業に力を入れるだけでは限界があるので、篠山のきれいな水を活かせるよ
うな企業誘致に力をいれてみてはどうか。特にビール会社、酒、飲食会社など。 1

観光ではある程度有名になっているので、企業誘致をして人口を増やす。 2

都市開発や企業誘致に注力し、人口増を図りながら発展するまちになれば、納税
者も増え、自然と活性化に繋がる。資金がなければ、まず人口増加に努める。 4

企業を誘致し働く場所を作る。町を活性化し、店などを増やす。子育て世代が安心
して住みやすく定住につなげるようにする。 1

少子化を防止するための、Uターン、Iターンできることを考えて離れた地区への企
業、商業誘致。 1

地域の雇用を促進するため企業誘致、地域振興券必要です。 1
地元での雇用拡大を促進する企業誘致。 3
外部から企業を入れて若者が働ける市にしてください。 12
企業、工場の誘致を率先して行い、税収増、人口増、土地活用で取り組んでいく。
将来を見据えて是非取り組んでもらいたい。 1

企業誘致し、過疎化を食い止める。企業からの税収が増える。若い人達に働く場が
欲しい。 2

企業誘致を行うのであれば、工業用水事業の展開。 2
水道料金を安くして企業誘致。 1
市の遊休地は格安であっても企業誘致を図るべき。 1
土地を売り出して会社や工場を作ったらどうか。 1
よい企業が来られたらよんでほしいがそれが出来る職員などいない。 1
企業誘致のためには、阪神間の篠山出身者を集めてお願いすること 1
企業誘致やメディアを利用したＰＲ、働く場がないと、若者が都会へ出てしまう。 1
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農業 31
丹波篠山に野菜を買いに行こう運動を阪神大阪にＰＲする。 1
食にスポットを当てるのはいいが、市民が参加できる地産池消の市であって欲し
い。それが安全安心の食を保つことに繋がり、延いては財政にも影響してくると思
う。

1

新鮮な野菜、農作物は篠山市民が食べる。薬物を使わない、安心して食べられる
篠山の食材を宣伝したい。 1

良い米がとれるのを最大に利用してアレルギーの小児も食べることができる米粉を
使った食品の開発。 1

農業振興の活性化に重点を置く。より安全な食べ物は丹波篠山とPR。 2
ファームステイや休日農家などを取り入れる。 2
家族での滞在型農園。篠山出身者の応援にもっと力を入れてはどうか。 3
新しい特産品への取組など。 1
特産品のブランド力強化。生産量増加又は高品質化のサポート。 3
丹波篠山ブランド品の商品化に力を入れ、JAをもっと利用し、市民すべてが、働け
る場所を作ることにより市民の活力が出る。 2

農業を見直し、篠山にしかないものを売り出す。 1
農協と協力して農業団地を作ったり、いろいろと考えて欲しい。 1
観光に力を入れているようだが、市直営の土産物売場等を充実してはどうか。野菜
等栽培農家を育成し、直営店で販売。 2

農産加工事業の一層の振興と販売力強化。 1
休耕田の活用。退職した人が元気になるように。 1
荒れた農地を有効に使う努力をする。昔のようにいかなくても、もっと学生に農作業
を手伝いをさせる。 1

遊休農地を市が買い上げ、土建業者の転業を促進する。また、農業リーダーを作り
指導しながら60歳以上の方の労働力を農業に活かす。 1

会社形式の様にして農林業に携わる人材を募集し、必要であれば育成もして高齢
者の経験による知識を借り、若者の力を合わせてやっていくのはどうか。家の農業
を継いで行くのは肩の荷が重いけど、多くの人と協同でならやってもよい。日役に
出るような楽な気分で働けないだろうか。

1

産高東雲校を活用した特産物農業専門教育とJAや神大と連携した卒業後の雇用
確立。 1

若者が農業を伝承できるような環境づくり。 1
都会でも若い人が有機農業を会社として設立したり、田舎ならではの若者誘致の
方法があると思う。 2

篠山市自身が農場を経営。農家の高齢者の知恵と若い人のたくましいエネルギー
を集結して、農業を発展させて欲しい。特に農業に従事する若い人を育てて、定着
させて欲しい。

1

観光 50
京阪神から１時間という地の利を生かし、農、食、住を中心とした観光事業に一層
注力するとともに、交流人口の増加を目指すこと。人口減少社会に突入した今、定
住人口の増は見込めない。

1

篠山は人気の観光地だと思う。 1
観光産業誘致 3
観光に力を入れる。 3
城下町としての観光産業。 1
観光地としてのブランド化。京阪神から日帰りで来れる立地の良さをアピールする。 1
観光特産を大いに宣伝すること 9
宮崎県のように観光客をたくさん呼び寄せる。 2
篠山のブランドを活かした観光施設を充実させ、なおかつ環境保全に取り組む。 1
観光客は何を目当てに篠山へ来るのかを考えたとき、景観よりも食ではないでしょ
うか。河原町通りなんかはとても素敵な街並みだと思います。○○横丁とネーミン
グして篠山の食を十分に楽しめる工夫をすればどうでしょうか。

1
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今田に住んでいると自然が大変素晴らしい。秋の紅葉の美しさ、街の人は虫の声
だけでも喜ぶ。冬の池のかいつぶり等。そんな風景をもっと生かしてはどうか。 1

観光地として、篠山市役所周辺は、城下町でもあり、その景観は残しておくべきで
ある。 1

自然を活かしたふるさとを前面に押し出し、これ以上自然を壊さないような観光化
はどうか。例えば、桂文珍さんに観光大使になって篠山をもっとアピールしてもら
う。

1

お堀めぐりで観光客を増やす。屋形船で周回。水位が異なりますが工夫してくださ
い。 1

もっと今田町の利用を考えください。丹波焼きの里とぬくもりの湯も宿泊設備が出
来れば今よりずっと利用者が増加するでしょう。 1

400年祭を一つのきっかけとして篠山をＰＲして。 1
花見の名所をPRし、イベントを開催。大阪から花見臨時列車を運行。 1
梅桜公園。 1
立杭焼の発展と、もう少し人員を集め、近郊に賑わいを持たせて収益をはかるこ
と。 1

ぬくもりの郷を中心とした関連施設を設けて発展させる。 1
デカンショ祭りや味まつりなど、観光客を呼べる企画があれば。 1
味祭り、デカンショ祭等全国区にすべき。四季の催事で平均的に魅力ある観光市を
目標に。 2

イベントでのリターン客増を目指した商店街のサービスの取り組み、特産物を具体
的にＰＲ、観光客向けの公共事業 1

ABCマラソン、車いすマラソンの全国レベルの大会開催時、それだけで終わるので
なく、全国の人がもっと長時間滞在してくれるような催しを同時開催し、篠山市にお
金を落としてもらえるイベントを開催してはどうかと思う。

1

マラソンや祭りも楽しいのでもっと宣伝して多くの人に参加してもらう。 1
駅に土産屋を。 1
篠山の特産品を観光客に買っていただくおみやげ物センターのようなものがあれ
ばいいと思う。 1

駅、城跡、温泉、飲食等観光ポイントが離れている。うまくつなぐようにすればどう
か。定期観光バス、駅に観光案内など。 2

観光事業に力を入れたいならば、もう少し旅行客の身になって考えた方がいいと思
う。特に街中は車が多すぎる。旅行客が多い週末は乗り入れを禁止した方がいい
と思うし、店舗などの街並みも揃えたほうがいいと思う。

1

観光客を増やし外部からのお金を取り込む。篠山口駅からの交通の便をよくする。
駐車場の有料化をやめる。商工会の縛りを解くことです。 1

観光地にもっと集客できるようにする。城近辺に身障トイレの設置を。観光客と車が
危ないので、障害者や高齢者、子どもがもっと安心して観光できるバリアフリーのま
ちづくりを。それによって人が来てお金を落としてくれる。

3

駅前に人が集まれる環境をつくり、観光客をアップさせる。 1
観光名物の創作。歴史を掘り下げた納得性、ストーリー性のあるもの。 1

商工業 19
産業の拡大。 1
商店街の活性化。 2
篠山と言うブランドを生かして商売をする自営の人をサポートしていく制度を整え
る。 1

アレルギーを持つ子が多いので、旅館やフード店でアレルギー対応の食事を提供
できる場所を作り、PRしてはどうか。お金をかけずに出来ることから始めていけば
いいと思う。

1

篠山ブランドの高付加価値商品育成により差別化を図る。 1
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篠山の若い人は衣食住の中で衣住について神戸、三田でお金を使っているので、
若い世帯がお金を使う場所、車で行きやすい所がもう少しあってほしい。観光に偏
るのはよくないと思う。プラザタウンと競争出来るショッピングモールがあってもいい
と思う。

2

遊戯施設。 1
若者や家族連れが集える娯楽施設を作る。 1
スーパー等の商業施設を増やす。 3
駅前駐車場を売却、整理し、大型専門店の入ったショッピングモールを作る。 1
大型店の進出に規制すること。地元の商店、その他地元産業に力を入れる。 2
丹南篠山口ＩＣからジョーシン電気の間を商業地域とし、道路に面した土地だけでも
規制を解除する。民間業者が商店等を作り、若者の職場ができる。工業団地造成
より費用がかからず開発が早い。

1

間伐材も山から出して製材しておけば、木工の得意な人に工作してもらうと思いも
よらない作品が生まれるかもしれない。 1

杉檜の利用価値がないので、何か有意義に使えれば。 1
ＰＲ 6

場所でも食べ物でも団体でも、篠山市のアピールできることをもっと市外へアピー
ルして、色々な人が来てもらえるような工夫が必要ではないか。近隣の市との交流
や、情報交換する場を作り、近隣の市と一緒に活性化していくことも大切ではない
か。

3

NHK朝の連続ドラマ等で毎朝篠山を紹介する様なドラマを放送すれば有名になり
活性化し歳入の増加につながると思う。 1

中心部だけでなく、特徴のある地域に都会の人々が遊び、学ぶ場所を宣伝する。
そういう場所はたくさんある。 1

報道関係を利用して、篠山のおいしい食べ物をもっとアピールする。 1
駅前 5

駅周辺の活性化 1
篠山口駅が華やかでないと思う。駅前が明るくなれば、篠山市のイメージも良くなる
と思う。 1

篠山口駅に金融機関を。 1
図書館等カルチャーセンターを丹波大山駅、篠山口駅等JRの駅の近くに作って欲
しい。無理であればコミバスをそれらの施設まで運行して欲しい。商店街、大型
スーパーなど買物施設への便を確保して欲しい。地域の商店では品数が少なく、
商品が古い。

1

篠山口駅近郊を整備し、商業都市開発の構想計画を早く立ち上げなければならな
い。 1

交通 13
コミバスも車代として取らないで、その日の会費に少しでも加えれば。 7
交通の便をよくして欲しい。車がなければ何もできない街に感じる。都市とのアクセ
スがしやすくなると出て行く人も減ったり、住む人が増えて歳入に繋がると思う。 3

JR大阪・篠山口間のスピードアップは必須。JRは怠けている。 2
まずは、篠山口駅以北の複線化に丹波市や但馬の市町村と協力して早く実現に向
けて取り組むべきだ。 1

箱物 13
収益率が高い施設を作る。自給自足が見直されてきているので、地産地消、食の
安全をテーマにする。 1

既存公共施設の再利用化。交響ホールを映画館と共有する。チルミューの内容を
リニューアルし、充実させ、近隣からの児童も社会見学等で多く受け入れられるよう
にする。

1
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大書院の活用。閉鎖的に感じ、近づいても追い出されている様に感じる。大切な物
が多く守っていかなければならないので色々と大変だとは思うが、老若男女問わず
オープン的で楽しめる魅力ある恒例行事が年に１度あれば、大書院の存在も身近
に感じられるのではないか。デカンショや花見シーズンに大書院が閉館しているの
を見て、とても残念に思った。

1

赤字施設の公共施設の民営化、又はボランティアに委託する。 3
箱物が多すぎる。 3
公共施設の縮小。建物が立派すぎて無駄遣いしているよう。もっと縮小して欲し
い。 2

収益型事業を行う。施設は存在しているだけでランニングコストがかかる。従って、
売却、地元への無償譲渡をすべき。 1

建物の売却。 1
土地 8

丹南支所跡地の有効利用。 2
市が持っている土地を売る。少々安くても仕方ない。 2
市が所有する土地の有効活用。 2
市の所有する土地を売るか、貸す。 1
土地の有効利用として、民間に貸す。条件付で、古市にある元市営住宅の空地、
元丹南支所跡他の土地を民間に貸す。売買すると環境に悪い企業が来ると困るた
め。

1

行政 29
テレビで見たが、60歳以上の職場を退職したシルバーの人を採用し成功していた。
市役所の職員削減と同時に、それぞれの分野にあったシルバーの人を採用するこ
とで人件費も大幅に減らせると思います。

1

ボランティアで出来る要望等を広報で募集する。市職員もその場合はボランティア
として働く。 2

ボランティアを含め、元気な高齢者の就労機会を増やす。 1
施設の統合、縮小等を考えることも確かに必要だが、職員の資質を向上させ、施設
の活用方法を考え、黒字にするアイデアがないか。 1

市職員で有能な方の退職が多く見受けられるが、年配の方で仕事ができる人は
残ってもらうべきだと思う。逆に、若い人でやる気のない人はやめてもらえばよい。 1

職員数の削減も良いが職員意欲の喪失につながる職員いじめは良くない。 1
財務諸表を公表して状況を市民に示すべし 1
市民が現在の市の財政状況を知る必要がある。破綻をするとどうなるかなど、関心
を向けさせる必要がある。もっと早くに市民の声を聞くべきであったと思う。 1

どこの地方都市も同じより大きな投資は止める。必要最小限の出費に抑える。週３
日営業の部署もあるのではないか。 1

市民サービスの低下もある程度仕方がない。 1
支所を廃止して本所の時差出勤を。土日の利用も。 1
本庁の行政のみとして市民サービスを第一に考え、他の出先は思い切って三者に
渡し、三者のほうが市おこしにとがんばっていただき、小さな家族からやり直す気持
ちで、土台をしっかり固めたらと思います。

1

やる気のない公務員が殆どなので、全員退職させるべき。 1
一生懸命働いている職員の為にも、まず天下りのように年配の方がぼーっとしてい
る部署、市役所、図書館など、職員削減すればよい。 1

管理職の削減 1
議員定数を減らせばよい。 1
今は歳入の増加はないと思うので、歳出の削減を。職員の削減、職員の意識向上を。 1
第1番の取り組みは職員数削減である。1人で何部署も掛け持ちするぐらいハイ
ペースな仕事をするべきだ。 1

職員一人一人が金儲け意識を持つ、給料は基本給を減らし、能力給をアップする。
職員がプロ意識を持って市役所で金もうけするよう改善する。 1
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市の財政が破綻寸前になっていて職員が従前の給与・賞与を支給されると言うこと
は改めるべきです。みんなで手を携えて、元気な篠山をアピールしましょう。 3

歳入は考えられないので、職員数、人件費をもっと減らし、手当ても減らすべき。 1

職員給料の1割、特別職の3割カットぐらいはすべき。 1
再生会議が提出した案を速やかに取り入れてほしい。特に職員の給与の削減見送
りは納得できない。 1

少子高齢化に伴い、市行財政を建て直すには職員がボランティア精神で給料を抑
えてでも取り組まなければならない。 1

退職金など多すぎると思う。 1
前市長の合併後の財政難の責任を取り、退職金の返還。 1

財政 44
いろんな分野で地域活性のための活動がされているが、似通った目的の団体はま
とまり、本当に必要な活動に補助金をすべきである。 1

スポセン等のネーミングライツ。 2
公営ギャンブルの発券売り場設置など。 1
日曜日に本庁入り口付近でバザーを大々的にやって、収益を市役所に還元させ
る。 1

スポーツ施設の利用促進による増収策の検討。 1
市役所使用の封筒に広告スペースを、公用車に広告スペース 2
国保税、市民税等を一括で納めた場合、以前のように割引をすれば、一括で納め
る人が増えると思います。そのため納付書、郵便料金、人件費等がある程度減ら
せると思う。

1

住民税の増。 1
税法上の優遇 1
若者に魅力のあるまちづくりとして、30歳以下の人に住民税を安くする。歳出削減
ばかり言っていると暗くなる。 1

水洗普及率の向上による収益向上。 1
大型有料駐車場。 1
図書の貸出について、安くでいいので貸出料をつけてはどうか。 1
デカンショ祭りなどの駐車場代をたとえ300円前後でも取るべき。 2
全国的に例のない車の通行料金の問題の検討。 1
市役所職員も駐車代などもっと払うべき。市民は駅前など払って仕事に行かれてい
る。 1

駐車場料金ももっと徹底した取り組みをして欲しい。大変だがささやまの再生に希
望を持って進めて欲しい。市民の幸せのため、一丸となって夢のあるささやまに向
かって欲しい。

1

市の土地を駐車場にして多く作って有料化にして欲しい。支所の空いている土地を
全部管理人をおいて有料化にしてもらいたい。 1

水道代の値下げ。住民税、固定資産税の値下げ。 2
給食代、市営住宅、税金の滞納を少しでも無くして欲しい。大変だがこまめに集金
して欲しい。 12

税の徴収を徹底的に。滞納者は公表する。 1
滞納者へ自動的に回収するシステム。 1
生活保護世帯の厳正な見直し。 1
建物の固定資産税の全戸見直し。無届や不法増築らしき建物があるように思われ
る。公平の原則にも反し、年数、無届ペナルティー含め市職員による調査で課税、
回収すべき。別荘所有者に対しての受益者負担の増額。別荘と言えど、常時生活
者には別途課税の必要がある。

1

年収500万円以上の人は、税金も多く課税するようにする。 1
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年々水道事業の赤字が増え続け財政を圧迫している。用水を使う企業が沢山ある
わけでもないし。原因は三田市の県水の借用だろうか。とすれば、篠山市の水が他
に流れない方策と、農閑期に余った農業用水を兼ねて利用する方法で歳出減はで
きないだろうか。

1

篠山市の水道事業。不必要な出費をなくす。 1
民間企業の会計処理が必要ではないか。収入に見合った予算を組む仕掛けが必
要である。 1

財政難なら増税も止むを得ないが、市の中心と郊外でサービスも税の使われ方も
不平等なので、一律の増税ではなく地域間の格差を付けないと市民として平等で
ないと思うし、そうでないと従わない。

1

その他 36
農と商が連携して丹波篠山ブランドの確立を図り、観光と安全安心の地野菜の提
供。 1

丹波篠山ブランドを充実させて、観光産業と統合して農業商業のまちづくりを希望
する。 1

商業、農産物共に力を入れて、収入増を目指していかなければならない 1
防犯に傾注。日本一犯罪の少ない街を目指す。 1
パブリックコメントをもっと広く周知し、住民一人一人が危機感を持って考える機会
をつくる。 1

もっと若い人たちの意見を取り入れた新しい考えを。 1
市に意見を言っている人だけが全てではない。単に関わりがないように見える人の
意見も何らかの方法で活かすべき。地域代表のような人でもクレーマーと変わらな
い人もいる。

1

これからの食料事情を考慮した自然食品販売の拡大。 1
県内の学校やスポーツクラブの合宿地として誘致する。 1
都市との交流、「ささやまファン」を増やして援助してもらう。 1
市職員や議員は地域活性化に応援、善導を期待するものです。 2
道路、歩道、整備、土木等の縮小 1
コミバスが空車で勿体無い。 1
歳入は分かりませんが、歳出は補助金をやめる。 1
市役所の残業を少し減らし、電気代を節約する。いつも全館の電気が点いている。
電気代も馬鹿にならない。 1

収支バランスがとれるまでは、他のことは考えず、削減を徹底して欲しい。 2
同和行政による各隣保館の廃止、同和行政の削減。行政主導型で行うのはやめて
もらいたい。解放同盟との妥協は許せない。教育委員会も今後の交渉に臨んで欲
しい。

1

身体障害者の自立強化。その指導方法をリーダーが他県で勉強する。それに関係
する業者、専門家が参加して自立を図る。 1

夜に主婦でも参加できる英会話やいろんな文化的な事業を増やしてほしい。 1
観光主体の政策ではなく、住む人メインの政策を考えて欲しい。 1
現在私も模索中です。 1
合併特例債を使って必要もない箱物を作り、多額の借金を残すことになった行政幹
部、市会議員の責任を明確にし、私財を没収する。水道事業も同様。誰が発案し、
誰が賛成したのか氏名を公表して欲しい。

1

市の駐車料金の改善。1時間30分ぐらいまでは無料。以降は250円とする。40分ぐ
らいではなにも出来ない。 1

市民も自分のことは自分で進んですること。 1
町の顧客満足度を高める。 1
主要国道に道の駅をつくる。 1
賞金付でアイデアを募集する。 1
人を呼び込む。 1
中々難しい問題だが、皆が何事もお互いに辛抱すること。 1
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文化講座、古文書講座等の受講料を上げるべき。古文書講座は、受講者があるに
もかかわらず定員が減少している。 1

これだと思うことに集中して実現させてほしい。 1
病院や学校は必要なものなので廃止は考えられない。廃止すれば人口が減るのも
間違いないだろう。 1

丹波篠山は山奥の代名詞だが、こんな篠山が水道水を汚染された河から採ってい
る。飲用専用のダムをつくり、きれいな水を飲める篠山にして欲しい。 1

柏原の年輪の里のような年齢に関係なく無料のくつろぎの場がほしい。 1
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回答
意見数
（左回答
を含む）

交通 32
交通の利便性が良いところ大阪や神戸から１時間程度。 32

環境 306
自然豊かなところ 自然が豊かな所。 208
のどかでのんびりしてい
るところ

ゆったり、のんびりした所。
25

空気がきれいなところ 空気の良いところ。 22
田園風景のあるところ 田園風景。 22
災害が少ないところ 災害が少ないところ。 11
安心して暮らせるところ 生まれ育った場所だから安心して暮らせること。 7
静かで住みよいところ 静かで住みよい。 6
田舎らしさが楽しめるところ田舎暮らしでスローライフが楽しめる。 5

観光 28
城下町であるところ 城下町 28

子育て 4
子育て環境が充実してい
るところ

子供を育てる環境がよい
4

自治会 46
心やさしい人が多いところ
人情があり心温かい所。

コミュニティの充実してい
るところ

地域住民の結束力があり、お互いにコミュニケーション
があるところ。 10

イベント 12
デカンショなどのイベント
があるところ

四季特色のイベントがある。
12

特産物 78
特産物の多いところ 特産物が美味しい。 53
食べ物が美味しいところ 食べ物がおいしいところ。 25

伝統・歴史・文化 34
伝統・歴史・文化があると
ころ

歴史、文化、風土。
34

その他 69
「なにもない」がある所。 1
あまり好きな所とは思わないが、僅かながらもご先祖様
が残してくれた土地を守って生活を続けている。 1

こじんまりしている。 1
コミバスが来るのでうれしい。 1
すばらしい図書館。 1
どこにいても落ち着く。 1
どこへ行っても広々としている所。 1

その他

問１４　篠山市のどんなところが好きですか。具体的な事例があればお書きください。

回答テーマ

36人の暖かさがあるところ
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なんとなく落ち着きがあり、寂しさを感じるが大好き。 1
何もない所。 1
家横の道路端を夜中に他の交通車が損傷させ、そのま
ま放置し、気分的に困っていたが、市職員の対応が良
かった。

1

各集落で秋祭りや運動会で普段顔を合わすことがない
人達となごやかに過ごせたりする日は楽しみ。 1

学校の給食サービスは他の地域にない良いところ。 1
環境がよい。 1
観光地として全国的に名が知れている。 1
気候風土。 1
近隣市に比べ物価が安く道路も整備されている。 1
景色。濠の蓮が良かったと思う。また植えて欲しい。 1
犬にかまれて助けられたこと。 1
県立ささやまの森公園 1
古風なところ。 1
好きも嫌いもなく、生まれた土地だから住んでいる。 1
高い建物がないところ。 1
高齢者福祉の充実、公共施設の充実。現在は利用して
いないが、定年後は図書館等を利用したい。 1

今でも篠山を訪ねてくれる方々がいる。それだけ篠山の
人達は他県・市に愛されていること。 1

市の中心から商店と公園と乗り物を使わなくても、ゆっく
り散歩できるところ。 1

市内に店・病院も多くあり便利なところ。 1
市民センターや中央図書館に行くと文化行事に対しても
力を入れているという印象を受ける所。コミバスもお年
寄りのことを考えており、よいと思う。

1

篠山に嫁いで40年、住み慣れた。とてもいい所。 1
篠山へ帰ってくるとほっとする。 1
篠山美術館裁判所など。 1
車が少ないので走りやすい。 1
住民の接し方。 1
商店街の活気が良い 1
小学生の子どもが「こんにちは」と挨拶をしてくれる。都
会にはない言葉で、とても良い事。 1

城跡、美術館など観光地である所。 1
職場を篠山に得たことで永住を構えたので、好き嫌いは
ない。 1

図書館が充実している。 1
古里の感じ。都会で、篠山が古里といえばちょっと見直
す。 1

生まれたところは誰もが好きだ。 1
生まれ育ったところだから。 1
生まれ育ってきた土地だから好き。篠山市がこんなに
困っているとは知らなかった。 1
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昔からの風景が変わらず、場所場所に思い出がある
事。風習を含めて地域の人の親切。 1

昔から住んでいるので落ち着く。 1
昔のような商店街や大きな行事があると楽しく歩いてい
けること。 1

他を知らないので比べようがないが、自分には住みや
すい所だと思っている。 1

駅、インター付近には、スーパー、病院などがある。 1
都会的くらしと田舎的な憧れがかなえられる町です。 1
半分開放的、半分閉鎖的なところ。 1
大書院だけが観光ではない。広い歴史の街篠山市を見
学し、友達に風土や生活暮らしを見てもらうことが楽し
みで好きです。

1

丹波篠山が好き。 1
芸術家が多い。 1
町並みと田舎らしくないところ。 1
伝建地区だけでなく各地に篠山らしい建物や風景が
残っている所。 1

再生市民会議を立ち上げ、真剣に市のことを考える人
が集まり実行に移そうとしているところ。 1

動ける畑がある。 1
農林業の振興に積極的に取り組んでいる。 1
福祉重点。 1
物価が安い 1
別になし。 1
落ち着いた美しい所。 1
落ち着く。 1
ブランドが高いところ。 1
何かにつけて過度であること。 1
地元だから住んでいますが、他府県の人にも篠山のこ
とを好きになって住んでほしいと考えます。ですが、住み
たいと思う魅力に欠けると思います。

1

JRで大阪からもう少し早く着くようになればもっと好きに
なる。15分に１本、１時間以内で着くようにして欲しい。
篠山口以北は廃止してJRの税負担を軽くしてもいいの
で。

1

篠山市の発展のため南バイパスの農振地を除外すべ
き。 1

篠山市は昔ながらの田舎、農村、工業、商人の町であ
り、昔は農業大学があり、篠山歩兵70部隊がありまし
た。あの時分が懐かしく最高の篠山でした。農大がなく
なり、街の元気もなくなりました。現在は城の発展と同時
にマラソンにしても有名なので、デカンショ祭、味祭りを
がんばってアピールしてほしい。

1

青山城の跡地をいつまでも置いてほしい。 1
歴史のあるところを子供たちに教え、ふるさとの誇りを
持ってもらいたい。 1

意見・要望
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回答テーマ 内　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　容
意見数
（左回答
を含む）

行政関連 87
赤字の企業なら給与削減、ボーナスカットになる中で、財政難なのに市職員や議員
は年功序列で決まった給与制度のままでは、おかしいと思う。 1

市の職員にボーナスが出ているのがおかしい。 1
市は破綻しそうなのに、職員や議員の給与などをもっとカットするべし。 1
職員削減が第一だ。市が破綻状態と言うときに、もっともっと人件費を節減するべ
し。 1

給料も下げないで職員や補助金を減らすことばかり考えている。こんな状態で、篠
山市がよくなるはずがない。そして、行政にかかわる委員会ばかり増やし、今まで
ある団体に補助金減ばかりやって、行政に文句をいえない状態にしていると思いま
す。各種団体をなくすつもりか。

1

職員の給与の減は一般並みにしなければならない。 1
市会議員、市役所職員など、責任あるものに責任感、危機感が感じられない。大赤
字の出ている大借金がある会社よりボーナスなど出ないはず。前市長の時の市幹
部の話を聞いたが、とぼけていると言うか、ひどいものだった。退職するまで、ちゃ
んと給料がもらえればよいと言う無責任な態度だった。

1

昔ながらの行政のやり方。お金がなくなれば住民からとればよいと言うアイデアの
なさ。水道代やガス代がはね上がっている。 1

市の職員は自分の保身ばかり考えている。自信を持って常識を考えながら仕事を
しないと、変な人に取り入れられる危険がある。 1

本庁の職員を増やして出先はもっと減らして欲しい。 1
夫婦で市職員はどうかと思います。 1
嘱託職員（団体も含む）の賃金を全て時給にして、最短時間雇用で仕事をしてもら
いたい。同じ人ばかり長期に渡って雇用することのないようにして欲しい。 1

臨時職員の正社員登用制度を作って欲しい。 1
消防団ではなく、消防署を充実させ、若者の雇用を創出。 1
なれあい行政。公共施設のパート募集等は公に募集すべきで、既勤務者の紹介の
みで採用するなど公平性を欠く。 1

行政職員とそのつながりのある市民との馴れ合いの体質。全てがなあなあで済ま
せている所。 1

有力者や声を大きく発する方の意見は聞いて、本当に不便を感じている者の意見
は殆ど聞こうとしないこと（市道の歩道設置に関して）。 1

市の委託施設で、利用者家族が市や施設に改善を申し出ても改善や謝罪もなく、
もみ消されていると悩んでいる人がいた。もみ消すような汚い体質が市全体に存在
する所が変わって欲しい。

1

今、篠山市内で一番賑やかなのは市役所あたりの公務員が一番多い所ではない
か。市の公務員の生活を支えるため税金を払っているわけではない。 1

行政は勝手だけしている。 1
市は勝手なことをしておいて、後始末は私たち市民に押し付けている。本当に市民
のために行動しているのか疑問。 1

国の補助金に頼って行政が行われ、困ったときには、住民に相談されても返答でき
ない。合併推進を図ったとき、人口6万人構想で同意したがハコモノや水道等が優
先された。人口も4万人構想の方が的を射ているのではないか。

1

企業的感覚のない行政リーダーが多いこと。 1
職員のサービス、対応、勤務態度は昔から悪すぎる。 1
市職員は態度がでかい。 1
職員のやる気が感じられない。 1
市民に財政再建策を投げ出して、役場職員の意識がお役所的で無責任であること。 1

問１５　あなたは篠山市のどんなところが嫌い（変わって欲しい）ですか。具体的な事例があればお書きください。
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職員一人ひとりがもっと学習して、何にでも対応できるようにすることはできないの
か。以前、人から聞いた話だが、確定申告の相談会場で職員に質問したら「手伝い
なのでよくわからない」という答えで曖昧な返事だったらしい。なぜその人を相談会
場へ行かせるのか。わからないのならこちらはどうすればよいのか。また、支所の
方が本庁へすぐ電話して質問するのはなぜか。

1

合併まで、平穏な町村が合併特例法と言う借金にもかかわらず、お金が増えたか
のように誤解し、建築物、下水道工事を一気にやってしまったことに膨大な借金を
つくることになった。この事は、市長・市議は、責任重罪であることを痛感していただ
きたい。とにかく、篠山市は、目先のことに囚われ、２０,３０年先を見据えた政策が
出来ないところ。また昔から、商業・工業の発展に無頓着なところ。

1

スタート時点で賛否がどうだったか。破綻を考えた議員はいたのか。負担額の予定
はあったのか。当時の国政をしっかり理解していたのか。当時の国政をしっかり理
解していたのか。甘い考えで先を見ることが読めていなかったのでは。国政に変化
があったのなら、国に補助を厳しく求めるべきである。

1

市政、議会、住民など全てにおいて、いろんな所に危機感がない。 1
市長と職員のコミュニケーションが取れていないように感じる。 1
なぜ財政不安という状態になってしまったのか。将来に不安ばかり感じる。 1
財政破綻に追い込んだ市政。 1
道路等は作るが、市民の生活に一番必要である水道代の値上げなど、市民目線
ではないところ。 1

もっと、地域振興に取り組み人口増を図って欲しい。各種規制が多い。 1
山国根性が強く、全体を考えることに乏しく、人の痛みや悲しみをくむ市政でないと
ころ。市政に携わる者全てが公僕であり、自分のことだけでなく市民のこと、未来の
ことを考えられるようになってほしい。

1

市の独自性がない。県や国に対し、NOと言える強い姿勢がない。スポーツセンター
の県からの移譲問題はもう済んだ話だが、もっとしっかりした姿勢が必要ではな
かったか。田園交響ホールも。強い市を目指したい。

1

うわべは進んでいるが、内容はまだまだ古い体質だ。このアンケートも財政が厳しく
なってからではなく、箱物を計画している段階でしてもらいたかった。 1

丹波篠山にブランド力があると思いすぎている。実際はそれほどないと知るべき。
田舎の代名詞としか思われていない。 1

市の予算の出し方を見直して欲しい。各部署で予算を確保するのに必死になって
いる。市で一括できるものは各部署の予算でなく一括にして欲しい。公用車の費用
や事務用品は見直しできると思う。

1

パソコンの市職員への１台ずつの配置は本当に必要か。縮小可能と思われる。 1
不必要な出費をなくすべき。 1
税金滞納が数億あるといわれるが、状況はどうなのか。毅然とした態度で臨んで欲
しい。 1

開発が業者任せ。行政がリードすべき。 1
将来が不安です。税金を無駄にしないでください。 1
市外からの観光客から収入を得るため、まずは滞在してもらうことが先決であり、
駐車場の有料化はまったく反対だ。 1

市役所付近等、土日なぜ駐車スペースを閉鎖するのか分からない。税金を納めて
いる市民は止めてもいいのではないか。 1

まちづくりに一貫性がない所。 1
農業も大切だが、宅地開発できる場所を増やし、人口増加に努めて欲しい。 1
いつまで経っても都会化しない所。もっと積極的に開発すべき。旧丹南はどんどん
開発されているのに、旧篠山は遅れている。 1

自然や農地を壊し、道路を無駄に多く作ったところ。都市を目指すのか、農業を栄
えさすのか中途半端。 1

整備できた基盤をいかす具体的な施策がない。 1
観光、山村、住宅地がごちゃごちゃで、落ち着いた雰囲気がなくなった。10年、20年
先を見据えた計画をし、一歩ずつ前進、整備して欲しい。 1
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地域が広いので地域にあった行政に取り組んで欲しい。他の地方から移り住む、
住みやすい町にして欲しい。できるだけ具体的に実行して欲しい。 1

行政の無能力。ばら撒き財政。支所はライフラインの要として活用すべき。ライフラ
イン等は市全域に平等に広げるべき。一つの事業で複数をカバーすべき。 1

地域の伝統、農業を守っていくことは大切なことだが、それに対する補助が少な
い。環境保全等、写真を撮るだけで補助金が下りるそうだが、そのようなやり方は
考え直した方が良い。

1

身体・精神障害者への補助のあり方が不満。 1
いつまでも人権人権とうるさく言わず、人権意識はある程度根付いているからあら
ゆる利権、補助をやめて、真に万人に平等にして欲しい。(無回答,男性) 1

人権行政が同和問題に偏りすぎではないか。 1
同和教育などは廃止すべきだと思う。いろんな市の方々と話してもあまり他の所で
はされていない。 1

補助金の削減。集会時の燃料代の補助の廃止をして欲しい。 1
行政サービスが偏っているように思う。 1
愛育会など、若い人が趣旨を理解していない。行政としても説明する必要がある。 1
市役所は市内の業者と取引してほしい。 1
選挙のときの投票所の立会人を少なくして、2人にして欲しい。感じが悪いので何時
も不在者投票している。 1

過去の工場廃水の問題等、市民に対する対応は遅い。 1
職員削減をして市民サービス低下がないとは考えられない。 1
過去の問題を棚に上げ、過去の職員の給与、退職金、今年度の退職金は満額出
ているのに、現職員の給与を削減しようとして、若者の意欲をなくす様な「篠山再生
市民会議」をしていること。

1

職員削減、給料カットと言いながら臨時職員を再三募集している事に疑問を感じ
る。このような事を見直していくのも大切ではないか。正職員にしてみれば自分達
の給料をカットカットと言われ続けているのに、何故再三募集するのかと思っている
のだが変だろうか。

1

一部が悪ければ全部が悪いと見える所。今回の財政難においても、財政に携わる
者、先行きを考える部署の責任ではないか。全員の給与を下げて、保育士に至る
まで責任を押し付けるのはどうか。

1

些細なことでも耳を傾けて市政をやっていってほしい。切り下げるばかりでは住民
参加はありえない。 1

人の優しさや暖かさが「篠山市破綻状態」ということで、だんだん暗く冷たい感じに
なっています。極端な財政改革は篠山の持ち味をどんどん失っていってしまいま
す。市民があきらめているのは悲しいことです。もっと前向きな財政改革は出来な
いでしょうか。

1

財政破たんが心配だと言うが、篠山市内だけで、解決しようとしても無理だ。 1
市役所及び役所を潰すべき。 1
箱物を建てた前市長と後押しした市職員管理職。 1
前市長が原因なのはよくわかっているのに、なぜ黙っているのか。すべて前市長
の責任。 1

市内の私立病院への補助金に関する現状を認めている現市長。 1
市長が嫌い。 1
再生会議の答申ができる限り実現され、夕張のようにならないことを願っている。 1
財政難である事。 5

財政難に陥ると、もっと前から分かっていたはずなのに、対応を講じなかったこと。 1

財政状況が更に厳しい状況となり、市民の様々な負担が増加すると、人口は流出
し、税収減は避けられない。悪循環の繰り返しだろう。沈むのがわかっている船に
いつまでも乗っている人はいない。今後市民の負担増は市の即崩壊を覚悟した方
がいい。こうなった以上、コンパクト型の行政となるしか方法はないのではないか。

1
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教育 8
大学や専門学校があってもいいのではないか。 2
各小学校への歩道、高校生の自転車道の整備。街灯の完備をして欲しい。 2
教育の充実。篠山の中学は他と比べレベルが劣る。 1
統合するところは速やかに統合してほしい。後川小、日置小、雲部小など 1
高校生の自転車のマナーが悪すぎる。 1
文化の方に力を入れて欲しい。 1

議会 9
このような財政状況を引き起こした議員に責任が問われない。 1
市政だけが悪いのではなく、議会も色々な施策を要求しているのではないか。議会
も反省して欲しい。 1

議員たちは自分らの定数を減らすことはしない。 1
広報に市会議員の人数が減ると大変だというようなことが書いてあったが、もっと減
らしてもいいと思う。財政難であってもお年寄りや子どもに優しい街作りを一番に考
えて欲しい。

1

旧町意識を脱し、全市的な感覚で活動する市議の選出ができるようになりたい。真
に適切な人物が出られないような現状を変えたいと思う。 1

地域のエゴが強すぎる。もっともっと議員の数を減らし、篠山全体のことを考えるよ
うにすべき。篠山市職員の給与を減らしすぎていないか。今の状況を作った一番の
原因は過去、現在の議員だと思う。議員に対する改革をさらに望む。

1

市会議員が単に地区の代表面をするだけで専門的な政治家としての能力、手腕に
欠ける。 1

市会議員の活動が一部の議員に副業のように思われる点がある。 1
市会議員は、自分の利益だけを求める。 1

交通 60
交通手段が不便な所。 14
車やバイクがないと生活しにくい。 8
高齢者や車に乗れない者には交通の便が悪い。 2
バスの回数がもっと多いと助かる。 3
コミバスは利用しにくい。便利に乗れずただ走っているだけ。何の利用もできないと
思う。 1

コミバスも、どこから乗っても市役所、病院、駅など重要な施設を回るなら利用もす
るだろうが、各ルートで分けてある中で、市役所に行きたいと思った所で、結局車で
行くことになってしまう。

1

交通が不便。コミバスの運行スケジュールは住民のニーズに合っているのか疑問。 1
コミバスは要らないから、神姫バスをもっと増やして欲しい。 1
もっとコミバスの連絡が便利ならいいと思う。乗り継いで市街地に行きたい。 1
少しずつ変わりつつあるが、やはり車がないと住めない所だと思う。バスを利用す
るにも一日に数回しかない（今田方面）。雨や雪の時、子どもが高校へ行くのに朝
の時間帯に便がなく困る。通学時にバスが欲しい。コミバスはいつも空状態で走っ
ているのを良く見る。

1

篠山の中心地からすれば合併した町は僻地の様に思われていると感じる。乗り物
すら乗れない老人は篠山中心地まで20キロあまり。バスの回数もなく、どうして出
て行けるのか。公共施設の統廃合が必要であれば、中心地の人たちに周辺に来て
欲しい。今田町は阪神間に近く篠山市の玄関口に当たる。阪神間への通勤通学が
可能なので若者が出て行かずに済む。

1

駅、バス停が遠い所。 1
道路が狭いところ。 1
冬の道路事情の悪さ。対策を立ててほしい。 1
冬は道路の凍結が多いので、不来坂などもっと融雪剤を撒いて欲しい。 1
雪の時、三田では撒いてくれているそうだが、今田町付近の道路には融雪剤を撒
いてくれない。 1

国道372号上小野原から古市まで安心して歩けるように早く拡幅してほしい。 1
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道路など市の中心部のみよくなっているので、全体がよくなるようにして欲しい。 1
道路事情。 1
道路整備、通学路、安全対策が出来ていない。 1
道の先は突き当りなど、意味のない新しい広い道路がある。 1
道路に埋まっている飾りみたいなものがムダ。 1
交通網に偏りがある。 1
交通の不便な土地、過疎化が深刻な問題、高齢率が高いため老後が心配。 1
辺地集落の見直しをして欲しい。交通が不便。 1
年齢が行くと共に、乗り物に乗らなければ移動できない不便さも感じられる。 1
交通網の充実等、近代文化的な生活になってきつつあるが、やや一方的に偏りす
ぎており、もっと若者がふるさとで安心して働ける場所を行政は考えるべきで、観光
面に力を注ぎすぎた感じもある。

1

どこへ行くのも、車でないと出かけられない。将来自分で運転できなくなると、家に
ひきこもざるを得ない。 1

乗物が不便などでほとんど外出しない。 1
電車の駅がある場所が不便な所。篠山市の端からは遠い。 1
大阪への通勤に時間がかかりすぎる。 1
電車の本数が少ない。不便なイメージを解消するために１時間３～４本希望。通勤
快速があってもよいのではないか。 1

現在農家は老人ばかりが仕事をしている。若者が帰って来るにはJRの線路が必
要。園部まで伸ばせば通勤に便利。農地は線路の利用のためなら手放されると思
う。各駅の周辺には住宅が増え、工場が来ると思う。若者の住みやすいようにJRを
持ってきて欲しい。

1

歴史が物語っているが、未だに篠山市は「JR」に対する取り組みが積極的になって
いない。複線化後も駅前の活性化、開発が進んでいない。市の玄関として重きを置
くことで、もっと都会への通勤者が居住しやすくして、少なくとも人口6～7万人位を
基本として財政を建て直すほうがよいのではないか。

1

複線電化が実現し、ICも交通網も整備され乍ら、その効果が限定的でもっと発展し
てもいいのにと思う。景気のこともあり仕方ないかもしれないが期待薄。 1

支所に申し入れてもうやむやにされている。道路がとことん悪くなって事故が起きた
らわかってくれるのだろうか。 1

無駄な道路拡大、歩道交差点拡大。 1
公共料金等 54

水道が高すぎる。 15
ごみ袋が高い。 3
ガスが高すぎる。 3
下水道料金が高い。 1
自然が多いにもかかわらず、水道代、下水処理代が異常に高いところ 1
水道、ごみ袋など公共料金が高く、他の地域との差がありすぎる。 1
山があり川があるのに三田市から水を引いて買っている。何故もっと早くダムをつく
り水を確保できなかったのか行政の責任だと思う。 1

一歳児を保育所に預けたころ、ちょうど合併のころだったが、高い保育料を支払っ
ていた。こんな金額他の地域で聞いたことがない。にもかかわらず、財政が貧し
い。一体どこにそんな支出がされたのか。

2

医療費が高い。 1
公共料金が高い 6
このままでは篠山市で生活するのに夢が見えてこない。公共料金は高すぎ、市民
に負担するだけだ。 1

四町が合併して知名度はよくなったと思うけど、公共料金が高い。 1
公共料金が高すぎる。市民センターや中央図書館等施設にお金をかけすぎて、市
民生活に直結する水道代やゴミ袋料金等市民の負担が大きい。チルミュー等公共
施設を廃止し、議員、職員の給与カット等をして市民の負担を減らして欲しい。

1

住みやすいように、住民税、水道代等見直しを。 1
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生を受けたときより知名度は向上しましたが、今の公共料金の多さに閉口します。
新しい故郷に選ばれるように行政も住民も考えたいと思います。 1

都会に比べて、こちらのほうが住みにくい。すべてのことに関して物価、水道代など
が高い。 2

税金が高すぎる。 3
固定資産税が高い 1
市民税が高い 1
税金が高い。娘や息子たちに一緒に住んでと言いにくい。Uターン組が住みやすい
町にして欲しい。 1

税金が高い所。年金生活者だが、支払額はやはり高い。 1
合併してから旧町より税金があがったのに、前より生活は悪くなった。 1
物価が高い。 5

箱物 38
無駄な公共施設が多い。 11
中身の伴わない施設が多い。 2
存在を知らない、知っていても使わない公共施設が多い。 1
必要でもない建物・広い道をつくりすぎ。他人の税金だと思って無駄遣いしすぎ。 1
これまでの箱物行政をきっちりと総括すべき。 2
合併時にキッチリ削減すべきものはすべきだった。ハコモノは廃止すべき。まちづく
りのスタンスをはっきりと。 1

公共施設がバラバラに点在し利用しにくい。 1
利用者の少ない箱物が中心部に多い所。 1
箱物が多い。中央図書館の設計に納得できない。天井が高すぎて光熱費がばか
にならないのではないか。 2

箱物ばかり作っている所。西古佐の並木公園も本当に必要なのか。もう少し考えて
財政を運営して欲しい。 2

西紀運動公園はあまり利用者が多いと感じない。 1
無駄な施設を増やし過ぎ。チルドレンズミュージアムなど。 1
赤字が続いている施設については、話し合って縮小を考えていくといいと思う。 1
古い施設への経費を掛けすぎではないか。使用する施設を縮小すべき。 1
利用もないハコモノばかりが多くて、これを何とか民間に売却できないものか。 1
再生については、立派過ぎる施設等の整理をすべき。廃止するのではなく当面閉
館するとか、週何日開けるとか、維持費の削減をすべきではないか。図書館、プー
ル等。利用者はたくさんあると思うが、一部の人が毎日利用しているのではない
か。財政に目途が立った時点で考えればいいのではないか。

1

市民が政治に関心がなく、合併前も合併後の財政難が十分予想されたにもかかわ
らず、市民センターやきれい過ぎる庁舎や図書館、各地域のコミセン等、ハコモノ
ばかりを建設してしまい、計画性がないこと。それを後で評価する姿勢に欠けてい
る。

1

財政状況が厳しくなる前になぜ施設ばかり作ったのか。財政難にさせた前市長、市
会議員にも責任がある。批判する前に一緒に協力しながら立て直して欲しい。 1

多くの箱物を作ってきた結果が現状を作っていると思う。当時の議会等はどのよう
な意図でこの箱物作りを承認されてきたのか。 1

大きな施設、利用度の少ない施設が多すぎる。ええかっこの市はもうだめだと思
う。今年の市議選は市民が心して、本当に「ためになる人」を選ぶことが大事。 1

市に合併する時に相次いで立派な建物ができたが、採算とれず。それが市政を一
層圧迫しているのではないか。 1

市民センター、図書館などの建物が都会の真似をしている所。 1
借金があるのに、建物を建てたり、道路をきれいにするところ。市民の足を奪うこと
はやめてほしい。 1

補助金等を自分の所に取り込もうとする感じがする。例えば合併前の多くの建物。 1
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周辺地域について 18
中心地はよいが、端の地域が取り残されるように感じる。 6
人口が減少しているところ、福住方面　本郷方面の過疎化 1
市街から遠く離れた集落は見捨てられているよう。このまま20年もすれば家も半数
になっているのではと思うと不安。 1

観光にしても施設にしても市の中心ばかりがメインになり、取り囲む地区は切り捨
てられている。 1

町の商店街のみが潤っている感じがする。西紀や大芋の方たちが置き去りになっ
ていないか。 1

市の中心地ばかりを重点に市の施設を作り、離れている西紀、今田、後川等他は
誠に、会合等遠くて行くのが嫌になる。もっともっと隅々まで配慮が欲しい。 1

病院、買物施設がとにかく遠い。 1
車がなければどこにも行けず、病院もなくなるかもしれない。 1
後川は峠があり、医者に行くのが大変。子どもが少なくなり人口が減ってきたのが
寂しい。 1

空き家が多く荒れているところ。 1
市役所までが大変遠いので、不便。支所へ行っても寂しい感じがする。 1
過疎化が進んでいるので、区の行事など住民に負担がかかる。 1
今田支所など閑散とした雰囲気。 1

活力 8
街が活性化していない。もっと活気のある街にしてほしい。 6
篠山市だけではないが、西日本は少し活気がない。若い人たちにももっと魅力のあ
る町になってほしい。 1

地域に元気がない。こどもが少ない。元気な年寄りを市の活性化に使えばどうか。 1
企業 25

地域で働けるところが少ない。 7
正社員として安定した職場環境で働けるところが少ないので、企業誘致に力を入れ
てほしい。 3

就職先が少ないので若い人が篠山を出てしまう。市長は篠山に住む若い人を増や
したいと言っていたが、就職先がないため無理だと思う。 10

勤務地が遠い。 1
大企業の撤退、働く場所が少ない 1
働く所がなく、若い世代の勝ち組志向に合わない。 1
若者が住み、生活できる町、職場が自宅から自家用車等利用して30分程度で働け
る町になって欲しい。 1

若者の定着、他市からの呼び込みに繋がる企業誘致に積極性が見られない。 1
商工関係 27

商店街のお店に入りにくい所。 5
もう少し食べる店がほしい 3
家族で食事をする店が少なく、閉店時間が早すぎるので氷上に行くしかない。近く
にあればいいのにと思う。 1

大型ショッピングモールや外食チェーン店が少なく、店の営業時間が短い、閉店時
刻が早い。 1

ショッピングセンターがない。 1
スーパーなどのお店が少なく不便。 1
今田町にはなぜスーパーがないのか。 1
店が少ない。比べて買うことが出来ない。専門店が少ない。車がないと不便。 1
基本的に買物は隣町へ行かなければならない。日用品等は市内で買えるが、その
他の物は市外へ行かなければならないことが多い。 1

大きなお店が次々に進出して町中が寂しくなった。 1
商店街がさみしい。 1
発展しているところは充実しているが、篠山市内の店は暗く明るさがなくなってい
る。スーパーに押されている。 1
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考え方が古く、商工会の影響が大きすぎるところ。 2
篠山の中心が篠山商店街だと思う人がいるところ。 1
商工会中心に推進して欲しい。 1
商工業の受入れが上手くない気がする。 1
商工業者と農村との交流が欠けている。旧篠山町の商店街を利用する農業従事
者が少ない。 1

黒豆ブランドに頼りすぎている。 1
黒まめ課などと言う課が出来ているが、川北黒大豆の場合、どこから集めても、川
北から出荷すればブランド川北黒大豆で売れている状態では、市で黒まめ課を
作って仕事をしている人がいることがおかしい。もっと外に向かって勉強してほし
い。黒まめだけが篠山特産ではないので、市も栗、松茸、山の芋などにも力を入れ
るべき。

1

駐車料金が安すぎるのでもっと上げるべき。 1
市街地関連 12

車が自由に止められなくなったこと。 2
何をするにも中途半端だと思う。商店街の買い物も駐車場がないので不便。 2
旧篠山町商店街の町並みが寂れて、街中を歩いてもシャッターを下ろして、さびし
い町並みになった。 2

城の周辺は人離れが目立つ、旧の町並みを保存するばかりでは駄目 1
城下町が「売り」と言いながら、商店街を歩行者天国にもせず、平日昼間に客が少
ないと不平を言う所。旧篠山町の中心部だけが市ではない。また、合併時にはIC
の名前に「丹南」を残せと言いながら今は「丹波～」にせよ、など手前勝手なところ
も嫌。

1

篠山市の将来は市街地の集約的繁栄ばかりでなく、郊外地の方面にも力を入れて
分散的な人口集約を考えればどうか。 1

商店街に活気がなく早くしまる。 1
篠山の中心部の商店街も活気がない。 1
町中の店は駐車場が発券機に変わり、地元の人の利用も減った。郊外の店へ離
れていく。観光の町ならもっと地元商店街が一致協力すべき。毎月統一したテーマ
でスタンプラリーや特典つきのイベントをしてはどうか。

1

駅前開発等 11
篠山口駅前の開発・発展をして欲しい。 4
駅前開発をきちんとして欲しい。一般市民の目線を持って欲しい。行政と一般市民
や店舗運営者との協力がない。 1

駅の周辺を美しくしてほしい。 1
ＪＲの駅周辺に銀行や店が少ない。 1
駅の駐輪場は月契約しか使えないようなので、一時預かりを設けて欲しい。観光地
の割りに駐車スペースが少ない。 1

駅やＩＣ周辺が寂しい。駅を出てすぐ飲酒や食事ができるとうれしい。表は観光メイ
ン、裏は歓楽街のような駅周辺の開発をして欲しい。 1

老若男女人々が自然に足を運べるような、子どもが安心して遊べる、老人はリラッ
クスできる、ショッピングもできるといった場所を合併と並行して考えるべき。東方に
ポツン、西方にポツンではふるさとを愛せない。篠山口駅周辺をもっと完全なもの
にすればよかった。これでは厳しい。発展しない。

1

草野駅に公衆電話と自販機が欲しい。 1
観光 10

観光に力を入れ、市民のことは度外視している。 3
観光地を増やして欲しい。山、古墳等良い所が沢山あるので、もっとアピールして
はどうか。 1

観光資源を活かし、人が流れる都市づくりを目指すべき。都会になるのではなく、
外部から移ってきた人が住みやすい町を目指すべき。 1

今田の丹波立杭焼、篠山の観光等魅力的なものは集極させるべき。 1
もともとの篠山の人が篠山の観光地、名所をもっと知って発信人になって欲しい。 1
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秋の黒豆だけでなく1年を通して他地域から大勢の人に来てもらえるよう、篠山市を
もっともっとアピールして欲しい。特に丹波立杭焼はすぐにでもアピールできるもの
の一つだと思う。

1

観光客の為ばかりに道路整備がされているように思う。でも観光客はこの篠山を見
てあまり喜ばれていないのではないか。篠山の人間がここで育っていくことをもっと
誇りに思うことができれば戻ってくるが、このままでは帰ってこないと思う。あるもの
をもっと大事にすべき。お城の桜を切ったのは篠山の人間はがっかりしていると思
う。もうあまり城には市民は来ないだろうし、城があることの素晴らしさは次の世代
に中々伝わる機会がないし、無くなっていったと思う。

1

町並みが観光化していく所が残念。特に有料駐車場は興醒めしてしまう。神戸、大
阪方面から日帰りで来られて観光気分が味わえるのどかな町が失われていく気が
する。リピーターが多かったのが、少なくなったような気がする。

1

医療 17
病院等があまり充実していないので、不安。 5
救急医療の医師不足。
子供や高齢者の救急が、必要な場合どこの医療機関へ連れて行けばいいのでしょ
うか。先般も篠山市内の病院は、全てＮＧで、柏原又は三田まで、今後大阪まで、
になるのでは。京都府も踏まえた広域で検討していただければ。

5

医療の面が一番心配。 2
市民には年1回は健診を受けるように、その人の都合で受診しやすくしてもらいた
い。 1

兵庫医大がいつなくなるのか心配だ。なんとか、こどもを生むのを安心させてほし
い。 1

公立の総合病院がない。最優先で整備すべき。 1
医療の中核となる病院があり安心して入院し、人工透析も受けられる場所、わが身
を安心して預けられる場所がない。 1

医療機関において医師不足等の問題もあり、将来的にこの街に定住するには不安
がある。 1

高齢者 5
老後を過ごす魅力がない。住みやすい町づくりを。 1
高齢になると行動範囲が狭くなるので、働く場所も生活も近くで、買物もできる町が
いい。 1

買い物・病院・通勤に不便。核家族で子供が近くにいない、老人ホームが少ないな
ど、高齢化になると不安。 1

高齢者に対するサービスが全くない。 1
あまりに観光ばかりにお金をかけすぎている。高齢化等は何年も前から充分想定
できること。その時を考え、もっと早くから病院や福祉に力を入れておくべきである。
そうすれば人口も自ずと増える。観光だけでは定着者は増えない。一部の住民が
得をしているだけである。

1

子育て 9
子どもの数も少なく、近所に公園がない。 3
年々少子化で何となく活気がない。子どもの声が溢れるまちになって欲しい。 3
丹波市のように幼稚園児の学童保育をして欲しい。 1
子育て支援が他市と比べて少なすぎる。延長保育、病児預かり等がない。学童保
育が不十分。とにかく子育て夫婦には住みにくい。結果、子どもができると皆他市
に引っ越すので友人、知人が減る。ツケを若者にまわすことになっている。

1

子どもが篠山に住むことのできる篠山市を考えて欲しい。 1
若者 10

若者が魅力を感じるスポットがない。 2
若者が楽しめるサークルが劣っている。 1
若者が少なく老人ばかりが目立つ 1
経済の発展。駅周辺の開発を進めないと若い世代には、住んでもらえないと思う。 1
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地域の行事やしがらみが多くわずらわしい。そういう意味で若者にとって魅力がな
い。都市から定住しようと思うのは定年近くの年代ばかり。人口が増えないのもよく
わかる。

1

人口が増えたら商店街が活性化するかと思うが難しい。若者が都会に行き、高齢
者と子どもだけのイメージ。大阪に１時間で通える点を活用し、子育てサービス、教
育サービスを向上させ、住みたい町づくりを積極的にして欲しい。

1

若い人達が定住したり楽しく遊んだりできる所に。大阪へ働きに出ても、住むのは
篠山でと思えるような。子どもをここで育てていても不便を感じないように。子ども
のアミューズメントも充実したものが欲しい。学校の先生も地元ばかりではなく、せ
めて三田ぐらいから通ってもらい、新しい風が必要。

1

成人式のとき、式典が終わるとすぐに会場が閉ざされ中へ入れなかったらしい。久
しぶりに会えた友達と積もる話があったのに残念だったとの声を多く聞いた。仕方
がないのでスーパーさとうへ行ったとか。次代の篠山を担う新成人をもっと信用し
開放すべき。これではこれからも住みたいとは思わない。何でも事なかれ主義はダ
メ。

1

若い世代は篠山の歴史も趣も殆ど知らず、他の所ばかりよく見えて育っておられる
ところ。 1

市民の人柄、性格 60
閉鎖的なところ 18
若者や外から引越ししてこられた方が、もっと意見を言える環境になっていない。新
しいことを始められても応援する人が少ないように思う。 14

保守的なところ。 7
封建的なところ 4
古い考えの人が多い為、新しい事をやるのに閉鎖的である。 2
強いリーダーが現れたと思うと必ず足を引っ張る人が現れるのが篠山人の嫌いな
ところ。 2

自分勝手な人間が多すぎるような気がします。市民一人一人が少し位痛みを共有
しなければならない気持ちを持たなければいけない。 2

歴史文化も大事だが、封建的な考え方が数多く残っているように思う。もっと開けた
考え方で地域活性を願っている。そのためにも若者が定着しやすい篠山にして欲し
い。

1

私たちの住む地域は、古いしきたりに縛られることが多い。良い面もあるが、改め
るべきは皆が話し合ったり、努力して改めるようにすることも大切であると思う。 1

若い人が溶け込みにくい。伝統をおもんじるのは良いが、子育て世代にも行事、慣
習などを押し付けるのはよくない。むしろ、農作業や自然の中での遊びなどに子ど
もが参加しやすいように仕向けていくべき。

1

城下町みたいで封建的なところがまだつよく残っているように思う。もっと若い世代
の住みやすいように、また、育った子供が故郷を誇りに思えたりずっと住んでいた
いと思うような町になることを強く希望します。

1

いざとなれば本音を出さない。 1
多様な意見や向き方を素直に受け入れることに慎重すぎる住民感情。開放的なよ
うで保守的なところは好ましくもあり、度を過ぎると嫌われそう。 1

年齢により、人間的な繋がりで昔の事例にこだわったり、他人の悪口を陰で風評し
たり、嫌な感じがする事がある。 1

人のうわさをするような人間関係。 1
身内を大事にする古い習慣。例えば、地域の旅行などで自治会費を使うなど、不
公平さが市全体にも見える。 1

山国根性。 1
昔ながらの習慣に、縛られすぎで自由がない。どうしてここに来たのだろうと思う。 1

自治会 15
自治会の行事が多すぎる。 4
葬儀は簡略化の方向に進めばよいと思う。 2
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都会から引っ越してきた住民に対しても、田畑の溝掃除等旧来の行事を強制する
所。 3

自己主張型で他人の意見を聞かない、威圧的な風習の自治会運営 1
地域力の低下により、「隣は何をする人ぞ」という、関心もなく高齢化等が高まる一
方。弱者には都会化して住みにくくなっているのではないか。 1

都会が近いせいか近隣に田舎らしい形態が乏しい。特に若い世代の近隣愛の親し
みがないように思う。 1

中途半端で物足りない。行事をしても参加が少なく盛り上がらない。魅力的な街と
はいえない。 1

自治会長手当は集落から出しているから中止すべきである。自治会長の仕事は集
落住民が行っている。 1

草刈など自治会にまかせっきりで、市民にばかりさせてお金を出すだけ。 1
環境 18

今の自然をこれ以上壊さないでほしい。道路もいりません。 1
お城の周りに犬のふんが多い。 2
篠山川や濠が汚い。 3
ごみのポイ捨てが多い。 4
マンションに住んでいるが、資源ごみの回収方法がまったく分からない。資源ごみ
について、回収方法を改善してほしい。 1

犬の放し飼いが原因で怪我をしたこと 1
私のところは農作物に対しては鳥くらいしか来ないが、猿や鹿が来て困っていると
ころがある。何とかしてあげたい。 1

自然が多い割りにゴミ等の野焼きで臭い煙、ダイオキシンの発生がある。都会人か
ら見れば異常行為。迷惑に思われる。 1

自然が多い分、雑草が生えやすく見えにくい通りにくい道もある。 1
暖房費がかかる。 1
冬の篠山。 1
ごみの出し方等道徳が出来ていない住民がいる。 1

景観 4
インター付近の景観はとても篠山らしいとは思えない。 2
ＪＲ篠山口付近、高速インターチェンジ付近に派手な看板がありゴミゴミしている。
宣伝用の看板、のぼり類は極力なくして、ヨーロッパの町並みのように美しい篠山
市になるように願う。パチンコ、コンビニのネオンは篠山らしくない。

1

自然を大切にしながらも、整備された街並みは作れないか。 1
生活 16

遊ぶ所がない。カラオケ、ボーリングを作って欲しい。 5
アミューズメントなど商業施設が少ないので、休日はやはり隣の市へ出てしまいが
ち。 1

屋外でできる健康器具や遊具をそろえた公園など、老人が楽しめる公園があれば
よい。 3

各家庭に火事や市役所からの連絡が入る有線放送をつけて欲しい。 1
フォークダンス、文化サークル、手遊びなどの生涯学習を充実させて欲しい 1
自然一杯の公園があるが、市民がもっと親しみやすいように、バスが通っていると
か、気軽に出かけ、よさを楽しめるようにしてほしい。 1

若干の治安の悪さ。 2
預金払い戻し、入金の出来るところを増やして欲しい。 1
国道176号線の通行車両全量と大型車が多く、騒音と振動で不眠になり不健康。
家は傾き、ひび割れが生じ、排気ガスで不健康。夏は車のクーラーの熱風が家の
中まで入ってきて、自然の夏の暑さと車による熱風でダブルパンチを食らい、体力
消耗が激しい。田舎に住んでおきながらこの状態で様々な被害に会っているので
176号線の緩和を切に望む。

1
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イベント 5
人と人の出会いを大事にしてイベントなどを多くして欲しい。 2
施設を増やすのであれば、市内で集まりたいと思うような新しいイベントの様なもの
があればコミュニケーションも増えると思います。 1

市丸抱えのイベントによる客寄せではなく、商店主、農家の人々による呼び込み、
客の囲い込みの施策を考えて欲しい。イベント頼みではダメ。 1

ABCマラソンの時、終日規制の区域となっており、大変困る。 1
その他 66

今の篠山に魅力はない。 8
くれぐれも貴重な意見に耳を傾け、ただアンケートをとっただけで終わらせず、流さ
ないで欲しい。 2

アンケートについて、番号を選んだ理由が大事なのではないか。この時期に答える
内容のアンケートとは思えない。 1

過去にこのようなアンケートはなかった。これを実行する努力が必要。アンケートが
逃げ道にならないように。 1

行政依存体質。 2
自己中心の人が多い。 3
仕事でも個人でも、他人の足を引っ張る傾向。 1
責任を持たず、ごちゃごちゃ言う人がいる。 1
盆地社会の中でつまらぬ見栄や虚勢を張って生きている人が大半。郷土のため、
地域のため、グローバルな視点で共存共栄を意図する人が少ない。建前のつきあ
いに終始して、本音のはっきりした自己主張に欠ける人が殆ど。これでは地域の革
新性は生まれない。

1

物と金儲けの為の仕事が多い。昔のような思いやり、協力がある生活を望む。助け
合いの精神を育てること。地域のエゴを無くすことができておらず、行政が動けな
い。若い人たちの生きがいを助ける方策を考えたい。

1

他人の眼を気にしすぎる。視野が狭い。 1
よく丹波市と比べられる点で、人情が薄く、団結力がないと思う。 1
住めば都。しかし、人情は昔と比べて冷たくなった感じがする。 1
一人一人ゆったりしたところがない。 1
交際が派手。 1
住民の目が京阪神を向いていること。篠山市の、他に負けない価値は何か？決し
て大都市の衛星都市ではない。 1

変わらずいつまでも温かい人が沢山いるような市にして欲しい。 1
欲のない所。もう少し欲を出せば素材が豊かなので活性化できると思う。 1
旧4町の集まりでまとまりがない。これは、市役所を旧篠山町に置いたのが間違
い・交通の便がよい篠山口に置くべきだった。 1

市になり何一つよくなったところはなし。不便が増えた。 1
合併して、一つになっていないような気がする。 1
篠山市としてまとまりがないように感じる。どうしても以前の町ごとのまとまりになっ
ているので、篠山市として全体がまとまるように変えていく工夫をして欲しい。篠山
市全体の情報が載ったマップを作って欲しい。

1

何でもやりっぱなしなところ。 1
何をやっても中途半端に終わっているような気がする。 1
田舎でもなく、都市化が進んでいるでもなく、全てが中途半端。 1
その場しのぎのようなやり方。例えばお城の周りの整備。全体像を見据え、先まで
見ていればあんな風にはならないと思う。立ち退き、桜の木、駐車場、どれをとって
もその場しのぎに思える。お土産だけを買いに人が来る安っぽい観光地にならない
で欲しい。

1

今後の市の姿が見えてこない。歴史、文化、農業振興を声高に言ってみたところ
で、実質的な経済基盤がないと発展はありえない。 1
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後先考えずに合併して借金まみれになっといて、その責任が追及されていないの
はおかしい。業者の悪臭公害にどれだけ負担しておいても、篠中を立てて、責任と
らずに糊塗している。責任者出てこい。市民サービス低下や負担増は許さない。課
長・部長以上はくび。

1

篠山市は第二の夕張市だと他市町民等から言われるのを耳にするが、誠に情けな
い。 1

危機感を持つ人とそうでない人の差がある所。 1
人々に危機感がない 1
今のままでいい。但し、その良さを市外の人々にもっと知って欲しい。 1
篠山市にはブランド黒まめ、山の芋があり、全国的に有名なデカンショ祭があり、そ
れらを全国に発信してもらい、地域産業を活性化してもらい、それらを受け継ぐ若
者が篠山市にも定着するような町にしてもらいたい。

1

篠山のよさを篠山の住民がわかっていない所 1
篠山を知っている人は多いが、良いところをあげろといわれると、住民同士で共有
できるアピールポイントが弱い。 1

地元居住者より他府県からの居住者が多い所（本人も含め）。篠山市、丹波市（元
多紀郡、元氷上郡）は田舎くささがなくなった。 1

外国人が多くなった。 1
明治以降の立身出世主義が城下町に蔓延り、優秀な人材を輩出しているが流出し
ている。地域に住み、地域の振興に寄与して欲しい。 1

人口がなかなか増えない。 1
政治家同士のいさかい。 1
付き合いやしがらみ等でフットワークが悪い点。 1
都市化しているところ。 1

便利になりつつあるが、中途半端になっている。丹波篠山という名をしっかり守るな
ら、市街等わかりやすくしたほうが良いのではないか。だただらとした市内は微妙。 1

発展性がない。 1
変化しないところ。 1
お城の側の空き地がムダ。 1
開発すべき土地を早く条件整備し、若者が住み、子育てできる町にしたい。 1
40から50歳代が責任を持って活躍する場が欲しい。 1
地元優先ではなく、市全体で考えることが出来ない。 1
市民グランドを濠にしてブラックバスの棲家をつくっているが何を考えているのか。
少年のグランドがなくなっている。 1

いろんな団体に補助金が支払われているが、それに応えるべく活動がない。 1
デカンショ祭、同和教育費を70歳以上の家庭から取るのを中止してください。 1
高所住宅地は危険のため、２０年前から電信柱撤去を訴えてきたが、反応がない。 1
多くの方が参加して取り組みできるような対策がされていない。 1
店がない。信号もないし、学校もなくなりそうだし、道路も狭いし、歩道もないし、い
いところなし。 1
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